

## **CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL (CIEM)**

### **Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial**

**(16 al 22 de febrero del 2023 – No. 7 / 2023)**

**La pandemia de COVID 19 deja sin empleo a 40 millones de jóvenes en todo el mundo.** En un informe recientemente publicado por el Banco Mundial, se dio a conocer que esa cantidad de jóvenes, que habrían tenido trabajo en ausencia de la pandemia, no lo tenían a fines de 2021, mientras uno de cada cuatro en Brasil, Etiopía, México, Pakistán, Sudáfrica y Vietnam no estaba en la escuela, empleado o en un programa de capacitación.

Según la entidad, en el primer año de la pandemia los ingresos de los jóvenes se contrajeron 15% y otro 12% en 2021. El Banco Mundial proyecta que los ahora estudiantes podrían perder hasta 10% de sus ganancias futuras, debido a las crisis educativas inducidas por los confinamientos, mientras el déficit cognitivo en los niños de hoy podría traducirse en disminución de 25% en los ingresos cuando sean adultos.

Igualmente, el texto del Banco Mundial sostuvo que en los países de ingresos bajos y medios, casi mil millones de niños perdieron al menos un año completo de educación presencial debido al cierre de las escuelas, y más de 700 millones perdieron un año y medio. El resultado fue que la pobreza de aprendizaje, de 57% antes de la pandemia, aumentó: ahora se estima que 70% de los niños de 10 años no pueden comprender un texto escrito básico.

**Presidente del Banco Mundial dejará su cargo un año antes del fin de su mandato.** El estadounidense David Malpass, quien fuera designado por el entonces presidente Donald Trump en abril de 2019, después de desempeñarse como el principal funcionario de asuntos internacionales en el Tesoro de ese país, dejará esa responsabilidad a fines de junio, luego de más de cuatro años al frente de la entidad, “para perseguir nuevos desafíos”. El pasado otoño fue criticado por la Administración de Joseph Biden, a partir que se negó a decir que apoyaba el consenso científico sobre el cambio climático, pero más tarde se disculpó y reiteró su opinión de que la actividad humana contribuye al cambio climático.

**Hipotecas disparan las deudas de los hogares estadounidenses en el cuarto trimestre de 2022.** La Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos informó que entre octubre y diciembre del pasado año, la deuda de los hogares en ese país llegó hasta 16,9 millones de millones de dólares, debido al aumento de los saldos de hipotecas y tarjetas de crédito en un contexto de levada inflación y alza de las tasas de interés.

La deuda de los hogares aumentó en 394 000 millones de dólares en el trimestre pasado, y es ahora 2,75 millones de millones mayor que justo antes de iniciarse la pandemia de COVID 19, en tanto que el aumento de los saldos de las tarjetas de crédito en diciembre de 2022 respecto al año anterior fue el mayor desde 1999 (aumentaron en 61 000 millones de dólares en el cuarto trimestre).

**Expertos afirman que el impacto total de las sanciones contra Rusia solo se verá a largo plazo.** A pesar de las sanciones al estado euroasiático por parte de Estados Unidos, Canadá, Europa, Japón y otros, tras el inicio del conflicto en Ucrania,

con los altos precios del petróleo y el gas y la redirección de sus exportaciones, la caída en las ventas de combustibles rusos en Europa durante 2022 no hizo mella en los ingresos rusos. Rusia sigue siendo “una fuerza formidable en el mercado mundial de la energía”, según Sergey Vakulenko, experto en energía del Carnegie Endowment for International Peace, un centro de estudios en Washington.

No obstante las sanciones europeas contra la industria petrolera rusa, el bloque continuó aportando ingresos a Rusia con la compra de combustibles. A tono con el Centro de Investigación sobre Energía y Aire Limpio (CREA), desde el primer día del conflicto, la UE le ha pagado a Moscú más de 146 000 millones por su petróleo y gas

El Fondo Monetario Internacional (FMI), que había previsto en octubre pasado una contracción de -2,3% para la economía rusa en 2023, actualizó en enero de este año su proyección de crecimiento de Rusia a 0,3%. “Con el actual techo en el precio del petróleo establecido por el G7, no se espera que el volumen de exportación de crudo ruso se vea afectado significativamente, con Rusia redireccionando su comercio de países que sancionan a países que no sancionan”, dijo indicó un portavoz de la entidad.

**La actividad económica de Brasil creció 2,9% en 2022.** El Banco Central de Brasil publicó muy recientemente que el Índice de Actividad Económica (IBC) del país sudamericano creció 2,9% en el año 2022, lo que se interpreta como el dato adelantado de su producto Interno Bruto (PIB) de Brasil, que será divulgado a principios de marzo por el Instituto Brasileño de Geografía y Estadística (IBGE). este dato es inferior al registrado en el año 2021, cuando la actividad económica experimentó un crecimiento del 4,68%. Pese a esta desaceleración, la economía brasileña se expandió un 0,29% en diciembre respecto al mes de noviembre.

Para la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), la economía de Brasil habría crecido 2,9% en el año 2022, mientras que el FMI prevé una expansión del 3,1%.

**El gobierno de Andrés Manuel López Obrador nacionalizó el litio.** Evocando a Lázaro Cárdenas para recalcar su decisión, el presidente mexicano dijo que guardadas las proporciones y en otro tiempo, se nacionaliza el litio para que no lo puedan explotar extranjeros. Ni de Rusia, ni de China, ni de Estados Unidos. El petróleo y el litio son de la nación, de ustedes, de todos los mexicanos. Estas declaraciones fueron hechas en Bacadéhuachi, comunidad enclavada en la Alta Sierra de Sonora, donde firmó el decreto mediante el cual se declara zona de reserva minera de litio 234 mil 855 hectáreas que abarcan los municipios de Arivechi, Divisadero, Granados, Huásabas, Nacori Chico y Sahuaripa.

López Obrador recordó que el Congreso ya aprobó una reforma legal contra la cual, dijo, los conservadores han comenzado a interponer recursos legales, porque quisieran que México fuera colonia. Nada más que no van a poder con sus amparos ni con sus controversias en el Poder Judicial. Ya se tomó la decisión, la ley está aprobada en el Poder Legislativo y el litio es de la nación. Ahora, adelantó, viene el desafío tecnológico, porque a diferencia de los yacimientos de litio en Bolivia, Chile o Argentina, donde este mineral se encuentra en las rocas, en el caso de Sonora está mezclado en la arcilla, por lo que los técnicos mexicanos ya trabajan en determinar la técnica para lograr la separación de ambos elementos.

**En España, la inflación incrementa la desigualdad:** la cesta de la compra es un 11,3% más cara para las rentas bajas, frente a un 9,7% para los ricos, según un informe del Banco de España sobre el impacto de las medidas de alivio lanzadas por el Gobierno contra la crisis inflacionaria.

Las medidas anticrisis del Gobierno español también aumentan la desigualdad: las rentas más altas se benefician de 1.574 millones de euros de ahorro más que las rentas bajas. Es decir, las rentas altas ahorraron un 192% más que las bajas con el descuento al combustible, un 70% más con la rebaja del IVA a los alimentos y un 39% más con la del IVA de la corriente eléctrica y el gas.

**Precios del petróleo bajaron respecto al martes.** El petróleo Brent cerró este miércoles a 81,14 dólares el barril, perdiendo -1,91 dólares (-2,30%) frente a los 83,05 dólares por barril en el cierre del martes. El WTI, por su parte, también cerró a la baja: 74,47 dólares por barril, cediendo -1,89 dólares (-2,48%) frente a los 76,36 dólares por barril en el cierre del martes.